



DÉCLARATIONS ET DISCOURS

DIVISION DE L'INFORMATION
MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES
OTTAWA - CANADA

	"V"
1	
2	
3	<i>lm</i>
4	
5	<i>[crossed out]</i>
6	
7	<i>gm</i>
8	
9	<i>BS</i>
10	
11	<i>TAK</i>
12	
13	
14	

N° 67/18

QUELQUES RÉFLEXIONS SUR LES PRINCIPES DIRECTEURS DE LA POLITIQUE ÉTRANGÈRE DU CANADA

Discours prononcé par M. Paul Martin, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, à la collation des grades de l'Université luthérienne de Waterloo le 22 mai 1967.

Ops

...Comme le savent sans doute la plupart d'entre vous, l'Université du Nouveau-Brunswick a été fondée il y a près de deux siècles et se pique d'être la plus ancienne université anglaise du Canada. Par contre, votre belle institution, même si elle a des racines solides, n'est venue se joindre aux autres universités canadiennes qu'au cours des dernières années. Elle participe ainsi à cette croissance révolutionnaire et fascinante qui s'est produite dans les hautes sphères de l'éducation, depuis deux décennies, au Canada...

Cette fièvre de progrès et d'évolution qui s'est manifestée aux paliers supérieurs de l'éducation au Canada a été aussi très évidente dans la sphère dont je suis responsable: la politique étrangère. Même si les principes qui ont traditionnellement régi nos relations avec les autres pays gardent leur valeur, la façon dont ils s'expriment dans la politique courante doit tenir compte des circonstances changeantes des temps que nous vivons. C'est sur ce thème que je veux vous dire quelques mots aujourd'hui.

Bien que nous fêtions cette année le centième anniversaire de la Confédération, l'épanouissement d'une politique étrangère canadienne distinctive et indépendante est plus récent. Ce n'est qu'en 1907 que nous avons eu un ministère des Affaires extérieures et, durant plusieurs années par la suite notre politique étrangère se limitait à la sauvegarde des intérêts propres au Canada dans la marche de la politique étrangère de l'Empire britannique. Le Canada est devenu membre de la Société des Nations, lors de sa formation en 1920, mais il ne joua jamais de rôle particulièrement actif dans ce malheureux organisme. Préoccupés de nos propres soucis, de même que de nos besoins de développement, nous n'éprouvions guère le besoin de nous inquiéter des événements qui se déroulaient en dehors de nos frontières.

Avec le recul de l'histoire, nous voyons clairement que la Seconde Guerre mondiale a marqué un point décisif dans l'évolution de la politique étrangère du Canada. A la fin de la guerre, le Canada était devenu non seulement plus conscient de son intérêt primordial dans la sauvegarde de la paix dans le